

Zeitschrift: Schweizer Schule
Herausgeber: Christlicher Lehrer- und Erzieherverein der Schweiz
Band: 86 (1999)
Heft: 6: Fachdidaktik

Artikel: Ebenbürtige Arbeitszeiten
Autor: Küng, Marlis
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-530772>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 05.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Stichwort

Ebenbürtige Arbeitszeiten

Wie hoch ist die berufliche Jahresarbeitszeit der Lehrpersonen? Wofür wird die Arbeitszeit verwendet? Welche externen Faktoren beeinflussen die Arbeitszeit? Lässt sich die stundenmässige Beanspruchung von Lehrpersonen mit der Beanspruchung von anderen Angestellten im öffentlichen Dienst vergleichen? Auf diese Fragen antworteten die kürzlich veröffentlichten Ergebnisse einer einjährigen Erhebung bei 2500 Lehrerinnen und Lehrern verschiedener Schulstufen und Kantone. Der LCH-Dachverband Schweizer Lehrerinnen und Lehrer veranlasste diese quantitative Studie und publizierte sie.

Die Jahresarbeitszeit von Lehrpersonen mit Vollpensum beträgt je im Mittelwert auf der Unterstufe und Mittelstufe der Primarschule 1888 bzw. 1907, auf der Sekundarstufe I 1959 und Gymnasialstufe 1993 Stunden. Dies ergibt ein arithmetisches Mittel der Jahresarbeitszeit von Lehrpersonen von etwa 1892 Jahresstunden. Die Studie weist deutlich darauf hin, dass Lehrpersonen mit den 1892 Jahresstunden Berufsarbeiten ihre Leistungsgrenze erreichen, denn die errechnete Jahresarbeitszeit bleibt sich in etwa gleich, unabhängig davon, ob jemand 23, 28 oder gar 32 Wochenlektionen unterrichtet.

Die Hälfte ihrer Arbeitszeit verbrauchen Lehrpersonen mit einem Vollpensum für den Unterricht, knapp einen Viertel für die Vor- und Nachbereitung ihres Unterrichts. Die administrativen Arbeiten machen 5% und die Gemeinschaftsarbeit 4% der Jahresarbeitszeit aus. Die restlichen Prozente verteilen sich auf Weiterbildung, Betreuung und Beratung, Planung und Auswertung.

Bei den externen Faktoren fallen die ausserschulischen Verpflichtungen, das Dienstalter und die Klassengrösse auf. Frauen arbeiten

etwas weniger als die Vergleichsgruppe der Männer – wohl aufgrund ihrer familiären Verpflichtung. Erstaunlich ist das Ergebnis in Bezug auf die Stabilität der Jahresarbeitszeit im Verlaufe des Berufsleben: Die Jahresarbeitszeit bleibt über alle Phasen des Berufes relativ stabil – sogar verbunden mit einem leichten Anstieg im späteren Berufsleben. Die Klassengrösse beeinflusst die Jahresarbeitszeit der Primarlehrpersonen sehr unterschiedlich: Eine Tendenz zeigt, dass Primarlehrpersonen in Klassen mit bis zu 18 Kindern eine sehr hohe Jahresarbeitszeit aufweisen.

Klar und eindeutig fällt das Ergebnis der Studie aus: Die Jahresarbeitszeit der Lehrerinnen und Lehrer ist «derjenigen von andern Angestellten im öffentlichen Dienst mindestens ebenbürtig» (ebd. 47). Lehrpersonen aller Schulstufen arbeiten jährlich rund 1900 und mehr Stunden.

Die Studie ist leicht lesbar. Sie beschränkt sich auf ausgewählte Fragen, erläutert das methodische Vorgehen, lässt Fussnoten fast weg, verzichtet auf üppige Literaturverweise, erwähnt bemerkenswerte Details, legt begründete Antworten dar und formuliert Empfehlungen auf der Ebene des Berufsverbandes, der Kollegien, der einzelnen Lehrperson und der Erziehungsdirektionen. Schliesslich wagen es die Verfasser der Studie, die heilige Kuh «Ferien» anzuleuchten, denn sie fragen, ob Lehrpersonen künftig davon abkommen sollen, die alleinige Verfügungsgewalt über alle Ferienwochen zu haben. Weitere Fragen wie diejenigen nach dem ungesunden Rhythmus zwischen starker Verausgabung und notwendiger Regeneration sowie nach der Verbesserung des Zeitmanagements schliessen die Studie ab. Sie wirken zwar weniger brisant, verdienen aber meines Erachtens grosse Aufmerksamkeit in Bezug auf die langfristige Berufszufriedenheit.

Ein Kompliment dem LCH-Dachverband als Auftraggeber!